

CONSPECTUS BIBLIOGRAPHICI

BOLETIN DE S. ESCRITURA:

LOS ESTUDIOS BIBLICOS DE ESPAÑA DESDE 1900 HASTA 1955

por P. LUIS ARNALDICH, O. F. M.

Ante el pujante y vigoroso resurgimiento que, en lo que va de siglo, han experimentado los estudios bíblicos entre los católicos, concebimos la idea de examinar el ritmo que han seguido estos estudios entre nosotros y ver en qué medida hemos contribuido los españoles a este maravilloso y floreciente panorama bíblico católico actual. Para ello juzgamos que era necesario disponer de una vista panorámica de conjunto de todos los trabajos escriturarios realizados en España y que, para lograrla, se hacía indispensable un paciente trabajo de análisis. De ahí el porqué de haber ido consultando y transcribiendo pacientemente los nombres de los autores y los títulos de los libros de carácter bíblico publicados en España o en el extranjero por escriturarios españoles a partir del siglo hasta el presente año de 1955, exclusive; de haber deshojado una por una las páginas de las revistas españolas, preferentemente de carácter eclesiástico, con el fin de anotar todos los artículos en que se desarrollaba un tema relacionado directa o indirectamente con la Sagrada Escritura. Para que nuestro objetivo fuera lo más completo posible, fuimos consultando también y anotando todas las colaboraciones de carácter bíblico de autores españoles publicadas en revistas extranjeras. Emprendimos esta labor porque, desde un principio, creímos que era imposible dar un juicio certero de nuestras actividades bíblicas durante este período si no se empezara por reunir toda la producción bibliográfica a este respecto. Solamente ante unos datos concretos sería posible apreciar nuestra contribución escrituraria en la medida que se ajustara a una realidad tangible.

Una vez llevada a cabo esta paciente labor de análisis, nos hemos encontrado en situación de poder enjuiciar nuestra aportación bíblica, en cantidad y calidad, en su justa medida, como podrán también hacerlo nuestros lectores ante el elenco bíblico-bibliográfico que va a continuación. Puestos en el trance de comparar nuestra labor con la aportación de otros países en el mismo lapso de tiempo creemos que, partiendo todos de un estado de casi postración de tales estudios entre los católicos en este tiempo, entre nosotros, por razones que se expondrán en el curso de nuestro trabajo, el ritmo con que se han desarrollado estos estudios ha sido lánguido y lento en un tiempo, pujante y vigoroso en los últimos años. En cuanto a la cantidad y calidad nos encontramos también en un plano inferior con relación a algunos otros países del extranjero. Sin embargo, los estudios bíblicos de España en la actualidad sobre algunos temas particulares pueden competir en calidad con otros similares que se llevan a cabo fuera de nuestras fronteras, de modo que sería imperdonable a un exégeta querer seguir ignorándolos por sistema.

Nuestro fichero bibliográfico nos ha llevado a distinguir en el plazo de tiempo a que hemos ceñido nuestra investigación, tres períodos, enmarcados dentro del ambiente político de nuestra patria: Primer período: 1900-1924; segundo período: 1925-1936; tercer período: 1940-1954.

Primer período (1900-1924).—La situación de la Iglesia española al franquear el umbral del siglo XX puede compararse a la de un enfermo que, tras largos años de enfer-
"Salmanticensis", 2 (1955).